
尊师重教的“七品官”
——记西安市新城区委书记鲁生琳

历史上凡是有心于
兴教助学的人 ，都会被
人民所称颂 ，所铭记 ，
或记入县志 ，载入史册 ，
或人 口 皆碑 ，代代相传 。
在“四化建设 ，教育为

本”的今天 ，人们更不会忘记那些尊师
重教 ，为教育事业发展 出 力献策的人 。
被省教委命名为关心、重视教育的先进
区县领导的中 共西安市新城区委书记鲁
生琳就是其中 的一员 。

鲁生琳是1984年到新城区担任区委
书记的 ，在任职期间 ，是他一次次召开
会议 ，研究制订教改方案 ，勾画区教育
事业发展的远景 ；是他三次亲 自 参与修
改对教师的优惠政策 ，关心教师的政治
待遇 ，两年中吸收163名优秀教师入党 ；
是他重视教育经费的落实 ，保证每年按
22.3%的速度递增，有效地改善了办学
条件和教师的住房条件 ；是他带头建立
区级领导与学校固定联系点 ，亲 自 兼任

第四 中学的名誉校长 ，经常深入
学校调查研究 ，解决实际问题 ；是他率
先捐资助学 ，带动全区集资200余万元 ，
弥补了教育经费的不足 。

他不仅是重视 、支持教育的决策者 、
热心人 ，而且是教师的知心者 、贴心人 。
老教师刘德修，教过的学生已经一批又
一批走上了工作岗位 ，真可谓 “桃李满
天下”。然而在近花甲 之年 ，一件冤假
错案仍然困扰着他的心。为此他多次提
出过 申 诉 ，但一晃2余年过去了 ，依然
没有 “水落石 出”。后来 ，刘老师的信
几经周折转到了鲁生琳手中 ，他立即给
区教育局党委批示：“抓紧调查 ，限期
解决问题 ，并将落实结果告诉我。”不
到两个月 ，刘德修不但平了反 ，而且恢
复了党籍 。原六十 中学校长邬小梅为教
育事业呕心沥血 ，辛 苦工作了 几十年 。
他不幸病故后 ，留下了两个待业的孩子 。
鲁生琳同志亲 自 登门慰问家属 。他想 ，
安排好老校长的两个孩子 ，不仅对死者

与家属是一个安慰 ，而且对于周 围的同志也是一
个教育 。于是 ，鲁生琳主动与劳动就业部门商量 ，
很快落实了两个孩子的就业问题 。

位于新城区铁道北的学校 ，由 于社会治安复
杂，生源素质差 ，加上教学环境差 ，教师待遇低 ，

部分教师不够安心 ，总想调到城内学校 。
由此影响了教学质量 ，拖了全区教育质量
的后腿 。针对这一问题 ，鲁生琳及时建议 ，
对道北教师外出学 习 、参观费用一律实报
实销 ，教职员工子女就业入学优先录取 ，教
师工资 、福利待遇优先考虑 。这一倾斜政策
很快稳住了教师的心 。出现了愿进来 、留得
住、蹲得住的局面 。类似的事情还可以举出
一件件 。鲁生琳正是以他满腔的热情 ，化解
了教师的怨言 ，增强了教师对政府的理解 ，
鼓舞了教师为教育 忘我工作 的精神 。这是
任何物质所不能代替的精神力量 。

鲁生琳 五十年代就读于陕西师范大
学。毕业后 ，担任过大学助教和中学教师 。
每当他到学校时 ，师生们都伸 出热情的手 ，
亲切地说：“欢迎你回娘家！”鲁生琳在
新城区工作的七个春秋里 ，总要在繁忙的
工作 中挤时间去看望师生 员工 ，无论酷暑
隆冬 ，从不间断 。校园里常有他的身影和
欢声笑语 。在和教师的交往中 ，他结识了
不少教师朋友 ，有两鬓斑 白 的老教师 ，也
有新踏上教育岗位的年轻教师 ，有的已成

为他家的常客 。
一次，他劳累过度 ，不得已住院治疗 ，躺在

病床上 ，他还在惦念着教职员工 。他想 ，平时工
作忙 ，想到学校去看看 ，总觉得时间不够 ，现在
住院了 ，不是很好的机会吗？他不顾医生的嘱咐 ，
带上药 ，到附近的二十九中 ，自 强路小学去 “探
亲”了 。走进办公室 ，看到有的学校领导和教师
还在土坯墙 、危漏房内办公 ，走进教师家 ，不少
教师住房拥挤、房屋简陋 。他不禁眼圈湿润了 ，
站在跟前的教师也眼含泪花 。前者是内疚的泪花 ，

后者是感激的泪花。要知道 ，他就在这里酝酿出
了解决全区校舍和教师住房难的计划 。不等 出院 ，
鲁生琳就找来区政府领导商量说：“财政再困难 ，
我们也要挤出一些钱来 ，解决校舍和教师住房难
题。”他还说：“教育事业是跨世纪的工程 ，要
对未来几代人负责 ，如果忽视这项工作 ，我们就
会成为历史罪人！”在他这一思想指导下 ，区上
首先保证教育经费的落实 。六年共新建、翻新校
舍面积3.5万平方米 ，其中新建教职工宿舍1.3万
平方米。

在鲁生琳任新城区委书记的7年 中 ，新城区
先后获得教学 目 标管理工作 “四连冠”，同时获
得全省第一家 “普六”先进区 、全省普及九年义
务教育先进区等光荣称号 。这一尊尊奖杯 ，一面
面锦旗 ，饱含着这位区委书记的精力和心血 ，凝
结着他尊师重教的深情厚谊 。　（效 众）㉑
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本报讯　西安标准件厂从狠抓产品
“ 工艺突破 口 ”入手 ，切实做好提高产

品质量 工作 。
该厂是机电部300个“工艺突破 口 ”

试点单位之一 。为了将“工突”落到实处 。
今年他们强化定置管理和文明生产 ，发
动职工 清 运杂物垃圾352车 ，回 收废料
120吨 ，使厂区 、生产现场道路畅通 ，面貌
焕然一新 。在此基础上 ，该厂又从完善制
度入手 ，对工艺文件进行统一整顿 ，明确
了13种责任制和二级工艺管理体系及监
督体系 ，使工 艺准确率 由 过去 的60%达
到100%。此外 ，厂里还通过编写《违反工
艺纪律典型事例 》、讲课 、参观等形式对
全体中 干 、工艺人 员和职工分层次地培
训，使工艺贯彻率提高到90%以上 。

通过积极开展工 艺攻关活动 ，大大
增强了 产品 的市场 竞争 力 。现在该厂开发的10种新产
品，已有5种通过了市级鉴定 ，其 中 六角压印防松
螺还填补了 国家空 白 ，4种替代了进 口。（敏之 ）㉔
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时下 ，有的 单位
各种会议繁 多 ，什 么
表彰会 、政工会 、技
术革 新 交 流会、QC小

组经验交流会、签订合 同 会 、各 类颁
奖会、现场会、观摩会 等 。总 之 ，无
论是开什 么 样的 会议 ，逢会必吃 。一
些职工每每看到 ，总 会抛 出 一 句 口 头
禅：“上头 又在 开 ‘招待会’了 ！”

由此 ，笔者作 了 调 查 ，职工抛 出
这句 口 头禅 的 根源就在 于 有 的 单位借
开会名 义大 吃大 喝 ，开会 只 花 了 两个
多小 时 ，却趁机要设宴招待 ，大 吃一

顿。宴席 上 宾 主频频碰杯 ，吆五喝 六 。会后 个
别干部还 高 谈 阔 论宴会盛况 。这 不 能 不 给职工
们带 来 反 感 和 不 满 情绪 。

为此 ，我认 为 要想根治这种“吃会”现象 ，
各级党政领 导 干 部就应 痛 下 决心 ，一 是减 少 各
种名 目 的 会议 ，能 不 开 的 会就 坚 决 不 开 ，能合
并的 会议就应合 并 召 开 ；二是无论 召 开什 么样
的会议都 不 搞招待 ，开会人 员 一律吃份饭或者
排队就餐 ；三是领 导 干 部率 先 不 吃“公饭”，
以求得职工们 的 公开监督 。　㉓

在纠 正行业 不正之

风活动 中 ，西 安市 小 寨

邮电局领 导 实 行轮流值

班制 度 ，解决用 户 的难

题，不 断提 高 服务质 量 ，

收到 了 较好的 效果 。这

是副 局 长董 力 生 （右 ）

在认真接待用 户 。

乔树发 摄

西安举办庆“七一 ”职工千人影评赛
本报讯 6月 29日 ，西安市工 、青、妇组织

在边家村工人文化宫联合举办了 “职工千人影评
大赛”。

参加这次大赛的选手来 自 全市146个企事业
单位 ，共有各条战线职工千余人 。大赛指评影片
《 毛泽东和他的儿子》，在观众中 引起强烈反响 ，
大家几乎是流着热泪看完全剧 的 。选 手们通过

“ 看、评、写”，于 当 日 在考场上撰写出影评文
章，大赛组委会将在中老年组和青年组 中 ，择优
分别评出一二三等奖 。　（桂维平　姬遐令 ）

西北首条程控交换机生产线投产
本报讯　国营宏星器材厂和省华联科技通讯

公司合作开发的西北地区第一条程控交换机生产
线，近 日 在西安 电子城宏星分厂正式投产 。

他们合作生产的这种JM512空分程控交机 ，
填补了我国 电讯市场模拟程控交换器的空 白 ，该
产品已被列入国家 “火炬”计划及我省 “八五”
期间重点扶持产品计划 。　（任 琦 ）
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▲6月 13日 下午 ，子洲县公路管理
段魏家楼道班院内一名3岁 的女孩玩耍
时不慎踏翻井盖掉进井里 ，小女孩的姐
姐吓得瘫软在地 ，在场的 围观者也都束
手无策。正在宿舍休息的青年养路工王
世勤闻讯赶来后 ，不顾个人安危 ，下到
十几米深的井底水面 ，将在水面浮上浮
下的小女孩救上来 。

（ 薛 丕义 ）
▲5月 30日 凌晨 ，咸阳市糖酒公司

东风路第一门市部职工王小峰和咸阳中
学高三学生石小战 ，携带 匕首 、藏刀 ，
分别用布和 口 罩蒙面 ，戴上手套 ，翻墙
进入咸阳市东风路成都川菜馆 ，用 匕首
逼住该馆经理周 世林 ，要周“把钱交 出
来”。周随手操起门后的钢棍与其搏斗 ，
并大声呼救。周世林和妻子被蒙面贼打伤 ，仍奋

力夺过 匕首刺 中 案犯石小战腹部 。
二犯仓皇逃跑途 中 ，又连伤数人 。
东风路派 出所接到报案后迅速 出
击，很快将石王两名案犯擒获 。

（ 梁 开利）㉖

辛苦我一个　幸福千万人

修脚工 吕 佩娟默默奉献17载
本报讯　西安市大同园浴池修脚工 吕佩娟 ，

17年来 ，始终以一个共产党 员的标准严格要求 自
己，全心全意为人民服务 ，博得了社会各界群众
的称赞 。

吕佩娟是西安市第一代女修脚工 。她冲破世
俗观念的束缚 ，以 “辛 苦我一个 ，幸福千 万人”
的精神激励 自 己 。为了尽快掌握修脚本领 ，她苦
练基本功 ，虚心请教老师傅 ，手不知被划破了多
少次 ，裤子不知被割烂多少条 。功夫不负有心人 ，
她在很短的时间 内便掌握了64类40多种常见脚病
的修治技术。十几年来 ，她对技术精益求精 ，没
有出过一次医疗事故。她还利用业余时间研制出
了杀菌、止痒 、去湿的特效脚气药 。多年来 ，她
坚持利用业余时间上门为五保户 、军烈属 、孤寡
老人修治脚病 ，并先后500次走上社会义务服务 。

最近 ，吕佩娟被评为西安市优秀共产党员 。
（ 梓 苑）㉑
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▲安康地区职工思
想政 治 工 作 研 究 会 最
近成立地委副书记兰
友仁 、行署副专员李升
堂担任 研 究会 名 誉会
长，地委宣传部 、工会 、
经委 、财办等部门的负
责人分别担任研究会的
会长 、副会长 。

（ 亢 宝 陇 ）

▲西安市物资再生
利用公司积极开展现场
清欠工作 ，共收回拖欠
货款160万元 。

（ 韩晓燕 ）
▲西安玻璃制品厂

工会 “七一”前夕举办
了职工书画、摄影 、工
艺制品展览 。

（ 赵立功　卢 晏 ）
▲ 宝 鸡无 线 电 厂

“ 七 一 ”前 夕 组 织 了
一次 为 残 疾 人 捐 款 活
动，两天时间捐款2044
元。

（ 白 天 儒 ）

▲ 西 安工业 品 贸
易中 心 在 企业 基 建 期
间，最近举办了为期两 月
的零售柜长和楼层经理
培训班 ，强
化职工优质
服务意识。

（ 靳光耀 ）


